

EL PORVENIR DESAMPARADEÑO

"No mereces siquiera que me irrite por sus palabras; para irritarse es preciso que sea por algo ó por alguien, y Ud. ni es nada ni es nadie, ni hombre ni fiera; porque los hombres son valerosos y sinceros y las fieras no cuentan mentiras."

Desamparados, 24 de Marzo de 1912

Todos admitimos, aun cuando á menudo olvidamos, el maravilloso poder de la perseverancia; y en la naturaleza, hasta la araña, todo graba de continuo en nuestros corazones esa lección.

AÑO I

DIRECTOR - PROPIETARIO:

No. 14

FRANCISCO M. NÚÑEZ MONGE

LEMA: PAZ :: PROGRESO :: JUSTICIA Y VERDAD

"EL PORVENIR DESAMPARADEÑO"

San José, Apartado 856

Administrador: Próspero Abarca M.

Redactor: José J. Hernández

Nota editorial

En la palestra...

Pronto tendremos resuelto el problema nacional sobre elección de Diputados. Corrientes encontradas se han agitado en estos últimos meses, pero en breve ese horizonte—empañado para los escépticos—será despejado para que en él brille, con luz pura y refulgente, la estrella que simbolice la independencia y la libertad.

Aquí, en nuestro cantón, la cosa es clara. Surgirá de él, en unión con otros pueblos, un elemento propio, nacido en su mismo seno, hijo de sus entrañas, que hará hundir para siempre, con el brío de joven luchador, y de empuje, al elemento exótico, el cual, no encontrando vida en su terruño, ha querido enseñorearse, mediante el peso de su autoridad, en un lugar que le está vedado.

Ese elemento propio, ese hijo del pueblo á quien Desamparados postula para su candidato á la Diputación, es el Licenciado don Juan Felipe Picado, joven de méritos personales, ilustrado y con ejecutorias suficientes para llevar sobre sus hombros la representación de su cantón y de otros lugares amigos.

El señor Robles, Jefe Político del lugar, ha pretendido, en malas formas, estorbar las pretensiones de la electora, pero vanos han sido sus esfuerzos. Desde hace quizá un año, el señor Robles concibió la idea, muy peregrina por cierto, de ser Diputado, y como tenía y tiene al frente un contrincante poderoso—el señor Picado—ha apelado á medios espernibles para conseguir su objeto.

Infinito de veces ha pretendido, ya

personalmente, ya por medio de un amigo, sorprender la buena fe de algunos electores, pero pronto, muy pronto, se le han descubierto sus pasteles. Estuvo un año sin hacer sentir, ni pretenderlo siquiera, el influjo de su autoridad en el cantón, pero luego, ya cuando se le calaron en la cabeza propósitos irrealizables, pregonaba á los cuatro vientos que el adelanto de la localidad era obra exclusiva de él, no siéndolo sino de los Ayuntamientos anteriores al presente.

Luego recomendó el ascenso militar de algunos electores y el nombramiento de otros para agentes de policía: cuatro ó cinco votos, en suma, forman su contingente, y su prestigio político desaparece allí.

Y no paran allí sus trabajos, sino que en su afán de conquistar adeptos, llama por separado á algunos electores y les hace saber que tiene instrucciones para ofrecerles la Jefatura Política del cantón, para ocuparla cuando él—Robles—seguramente, repose en la sabrosa é hipotética curul. Todos esos electores, que son elementos sanos, enérgicos y de malicia, le han contestado negativamente á su proposición, y también le seguirán capeando sus tiros infortunados.

En este momento, cuando haya visto la lista de candidatos á la Diputación por el Cletismo en combinación con el elemento oficial, la cual encabeza el Dr. Durán, y no vea incluido su nombre, se convencerá el señor Robles que su persona es una hoja seca que ha volado para siempre al punto de los desconciertos y de los naufragios políticos.

¡Vanas pretensiones las del señor Robles! No reúne él, ni remotamente, condiciones de competencia, ilustración ó ejecutorias políticas, y sin ese concurso su nombre se pierde en el olvido!

Y cree el señor Robles, como buen soñador, que los elementos del señor Picado están circunscriptos al cantón solamente? No señor. Su nombre traspasa los límites de este pueblo, y su

candidatura es acuerpada por electores íntegros de otros lugares.

La mayoría del pueblo de Desamparados reclama la elección del señor Picado, y cualquiera desviación de algún elector en aquel sentido, se considerará como una defraudación á la voluntad popular.

EL PORVENIR DESAMPARADEÑO se propone publicar en hoja volante, al día siguiente de la elección, el nombre de los electores que han cumplido con su deber, así como también el de los que se han apartado de la corriente general.

FRANCISCO M. NÚÑEZ

Comunión Electoral

Es vivísimo el interés general que renace en este cantón, con la propinquidad de las elecciones de Diputados, que se verificarán el primer domingo de abril.

Es altamente sencible que para allegarse á ese altar del sacrificio Patrio, hayan dos procesiones que llevan diferente rumbo. Por un lado irán los electores magnánimos, los que erguidos y con la frente limpia, no temen el estigma contra el atentado de su conciencia y sus deberes de buen ciudadano. También llevarán ese mismo rumbo, los que no necesitan de empleos públicos, los de nobles sentimientos, que prefieren el concepto despectivo de algunos apasionados, antes que faltar á la confianza y honor que le ha conferido una comunidad. Al otro lado, los que á cambio de ofertas, han empeñado su facultad, cuya personería legítimamente no les corresponde, tanto menos cuanto que enlaza grandes intereses procomunales.

Nos mortifica mucho el recordar la vieja cantinela de algunos electores de otros tiempos; de decir, "que ellos votarán por tal ó cual papeleta: porque deben favores al Gobierno, porque les regaló puentes, cañerías, la erección

de tal distrito en cantón, ó el deslinde de otro", de tal suerte, que esos pueblos acostumbrados á mendigar favores á un Gobierno, no tienen sus electores la libertad de elegir cuerda y patrióticamente los hombres que han de ser-

vir de centinelas y rodage al progreso general de una nación. No importa después de las elecciones de abril, sanción pública dará á unos y á otros, su premio condigno.

A. DE G.

Páginas de Oro:

El Presbítero Matías Zavaleta

El padre Zavaleta, como cariñosamente lo llamábamos los desamparadeños, nació en la *muy noble y leal ciudad* de Cartago el año de 1814: siendo aun Costa Rica una Colonia Española y estando gobernada por don Juan de Dios de Ayala.

Fueron sus padres don José Leonardo Zavaleta y doña Josefa Pacheco, personas pobres y honorables que criaron á sus hijos en el santo temor de Dios.

Desde su infancia el padre Zavaleta demostró claro talento, energía á toda prueba y carácter recto y justiciero.

Concluidos los estudios que en esa época se impartía á los costarricenses, se dedicó á ayudar á sus padres en la lucha por la existencia, trabajando primero como albañil, después como músico de la banda y por último como oficial miliciano de su ciudad natal.

Separado de la milicia se comprometió en un plan revolucionario, recibiendo el encargo de sus jefes de traer la correspondencia á los conjurados de San José...

Se lanzó por el camino de "las Amoladeras", entre Cartago y Patarrá; allí fué preso por una guardia al mando del Cholo Fallas (Juan) que lo condujo preso á la capital, donde fué juzgado y puesto en capilla para ser fusilado. Gracias á un grupo de señoras josefinas que intercedieron por él fué absuelto y puesto en libertad.

Con el caudal de experiencia adquirido, se desarrolló en él la vocación por la carrera sacerdotal, con mil sacrificios se trasladó á León de Nicaragua á continuar sus estudios y de allí pasó á Panamá, donde se ordenó á los treinta y cinco años de edad.

De regreso á la patria se hizo cargo del curato de Tucurrique, Orosi, Paraiso y Ujarrás; luego pasó al de Terraba y Boruca, y por último á la cuadjutoría de Desamparados.



Muerto el padre Reyes, cura de Desamparados, lo sucedió en propiedad el Presbítero Zavaleta, nombrado á los pocos días Cura Colado de este cantón.

Basto campo se abrió delante de aquella alma: toda energía, toda ciencia, toda humildad; para regar la semilla del evangelio que fructificó en los moradores del cantón de Desamparados, Aserri y Tarrazú, que formaron su curato por muchos años.

Recorriendo largas distancias por veredas tortuosas llevaba el consuelo al moribundo, la fe al indiferente y la caridad sin ostentación al necesitado...

Separado Aserri y Tarrazú de su curato, quedó solo con el cantón de

Desamparados, donde gracias á sus esfuerzos se construyó la iglesia que hoy existe y donde se ostentan obras de verdadero arte para el culto divino.

A su vigoroso cuerpo, esvelto aún en la ancianidad, reunía una voz clara y preceptoral que con la elocuencia oratoria—innata en él—sugestionaba al público oyente con sus sermones y pláticas.

Ocupó el puesto de Presidente de la Junta de Educación de la villa en tiempo en que las escuelas eran municipales, é impulsó el progreso moral y material de los desamparadeños.

Fué nombrado el 22 de enero de 1851, Capellán del 2º. Batallón del 1er. Regimiento, siendo Presidente de la República don Juan Rafael Mora.

El 26 de junio de 1877, fué nombrado Examinador Pro-Sinodal.

Representó el cantón de Desamparados en el Supremo Congreso, y allí, como en todos los puestos que ocupó, dejó su nombre bien conocido por su honorabilidad y honradez.

Esta vida laboriosa desde el *Alfa* hasta la *Omega* llegó á su ocaso el día 24 de marzo de 1898.

Su muerte fué muy sentida. Después de embalsamar el cadáver, y en medio de numerosa concurrencia, se efectuaron las ceremonias eclesiásticas; de la iglesia se sacó en hombros y se condujo á San José. Omitimos decir que la Municipalidad nombró á un distinguido orador para que en su nombre hiciera la oración fúnebre al salir el cadáver del templo. Las escuelas de la villa, como también las de los pueblos, formaban dos hermosas filas á los lados de la calle.

De San José fué trasladado en expreso á la ciudad de Cartago, donde, después de efectuados los oficios religiosos, se enterró en el Cementerio General, al lado de sus progenitores y familiares.

FLÉRIDO L. SENA

Lavandería de Sombreros

— DE —

JOSÉ SANABRIA

BUEN TRATO, PRONTITUD Y ESMERO

JOSÉ RUPERTO FALLAS

Ofrece á sus clientes artículos de primera necesidad á precios reducidos en su casa de habitación y en su tramo en el Mercado de San José

CARNICERÍA
DE JUAN DE DIOS MONGE

SAN JOSÉ

Carne á domicilio
ASEO, PRONTITUD Y BUEN TRATO

Album de "El Porvenir"

Pensando en ella...

Para Francisco M. Núñez

I

¡María del Rosario...
su nombre es muy divino!
La dicha en su camino
levántale un altar;
Y ofrecen á esa virgen
sus versos los poetas,
aroma las violetas,
pureza el azahar.

II

Coronan bellos bucles
su frente de Princesa;
y en su alma, la belleza
de un Angel resplandece.
Su voz es el gemido
sonoro de una lira;
mi musa en ella inspira
sus cantos... y enmudece!

ORLANDO RÍOS

Marzo, 1912.

Mi canto

A Orlando Ríos

¿Cómo distingues, amable Ríos,
los inarmónicos cantos míos,
en el silencio del robledal?
Son mis dominios las espesuras,
no alzo mi vuelo por las alturas
donde otras aves van á cantar.

Meció mi nido la brisa ufana,
de una *aldehyuela*, siempre lozana,
en el regazo del *Irazú*,
donde los fríos secos y suaves
para los hombres, para las aves,
hacen eterna la juventud.

Dejé mi nido de blandas plumas,
las frescas aguas y finas brumas,
dejé los míos y eché á volar.
Y desde entonces en los boscajes,
en las honduras semi-salvajes
por intervalos suelo cantar.

EL MOSOTILLO

Leyendo su carta

(Para una á quien he amado con locura que no acierto á describir.)

He leído su carta y la he besado...
Perfume aristocrático ella evoca
que me hace recordar, con ancia loca,
el aroma sin par de *aquel tocado*...

Al devorar las líneas he llorado
recordando las gracias de su boca.
"Ya no es mi corazón como la roca.—
Acuérdate de mí.—*Tu bien amado.*"

Esto dice en la carta, y mi deseo
viose al fin coronado con los giros
de esta posdata que leí á pedazos:

"Espero que enviarás, por el correo,
entre la miel de un beso, dos suspiros
con el suave frú-frú de dos abrazos!"

MIGUEL ANGEL CASAL

San José, Marzo de 1912.

Sección Instructiva

La cal de concha de Patarrá y la cal cruda de Turrialba

Uno de los más reputados agricultores, que domina tanto la ciencia como la práctica, dice lo siguiente:

"No creo que la cal viva pueda ser reemplazada por la piedra de cal molida, pero sin quemar.

La cal desempeña en el suelo dos funciones: la de alimento para las plantas, y la de modificar el estado químico y mecánico del terreno. Como alimento de las plantas la piedra de cal molida reponen bien la cal viva. Para que esta pueda ser absorbida por las plantas de todos modos, tiene que ser combinada con agua y ácido carbónico, es decir tiene que volver al estado primitivo de carbonato de cal. Para este fin, el de abono propiamente, la piedra molida tiene pues el mismo efecto, eso sí, que hay que emplear á lo menos doble cantidad, porque no contiene más que 56% de óxido de calcio (Ca O)—suponiendo que sea carbonato de cal químicamente puro. Pero además contiene otras materias y principalmente agua. La cal viva ha perdido su agua en el proceso de quemar, y si es cal de concha, el tanto por ciento de materias extrañas es muy pequeño comparado con el que se encuentra en las rocas calizas como el mármol de Turrialba.

Como abono simplemente hay que emplear á lo menos 300 kilos de piedra molida en vez de 100 kilos, ó sea una fanega de cal viva, para tener el mismo resultado.

En cuanto á la eficacia del encalado para modificar las cualidades del suelo, principalmente para neutralizar la acidez, la piedra cruda molida nunca tiene el mismo resultado que la cal viva, porque los ácidos del suelo (húmico, humoso, gélico, etc.) son ácidos tan débiles como el carbónico ó muy poco más fuertes y por consiguiente, si acaso logran desalojar del carbonato de cal el ácido carbónico para ocupar su lugar, y así dejar neutral el suelo, el proceso al menos es muy lento é imperfecto. Para este fin la fanega de cal viva no se puede reponer con menos de 400 kilos de piedra molida.

Para la modificación del estado mecánico del suelo, principalmente para aflojar terrenos arcillosos, las cualidades físicas y la acción química de la cal viva son esenciales. Para este fin es irremplazable.

Es pues evidente, que si bien en condiciones especiales la piedra de cal molida cruda puede reponer la cal viva, ella no ofrece ventaja alguna sino por su precio reducido. Pero esta ventaja se hace ilusoria en caso de tenerse que trasportar á distancias largas, pues para el mismo efecto neto hay que trasportar de 3 á 4 veces tanto peso.

Solamente en suelos muy ligeros y activos puede ser recomendable la piedra cruda en lugar de la cal viva, que en tales condiciones por su acción rápida é intensa puede hacer algún daño si se emplea en cantidad crecida y con demasiada frecuencia. Pero del vicio de exagerar el abono no adolece la agricultura costarricense."

CAL DE CONCHA

SUPERIOR CALIDAD : ELABORADA EN PATARRÁ Y Á PRECIO DE COSTO, VENDE:

INDALECIO FALLAS

Se atienden órdenes por correo ó telégrafo

Alcoholismo

En mi artículo anterior hice ver la necesidad de tomar medidas contra la propagación de bebidas alcohólicas. Veneno mortífero que se propaga de manera asombrosa y avanza hasta el más apartado rincón de la República.

Tiempo es ya de cortar el mal, hay que arrancar la raíz de tan lamentable vicio, que al paso que lleva en su camino destructor, ocasionará más víctimas que la peste bubónica y el cólera morbus.

Padres de familia: haced que en el corazón de vuestros pequeños, hombres de mañana, no germine jamás la planta venenosa del alcohol, pues en mi concepto, el alcohol es la puerta del crimen por donde entra la miseria é infinidad de calamidades que afligen á la humanidad; la experiencia nos ha enseñado cuadros de escenas verdaderamente tris-

tes, desarrolladas en hogares donde el alcoholismo ha hecho sus víctimas.

¿Cuántas veces al transeunte le salen á su paso hombres que inspiran compasión?

—Serán acaso mendigos—se pregunta uno.—No. Esos que imploran misericordia son alcoholizados, quienes el día anterior han tomado hasta por los codos, y habiendo gastado el último céntimo, no tienen con qué hacer frente á las exigencias de tan abominable vicio, y se ven precisados á implorar la caridad pública, perdiendo con ello la vergüenza, una de las cualidades más preciosas del hombre.

Es necesario que la prensa toda se preocupe por asunto de tanta trascendencia, como es el de combatir sin tregua el alcoholismo. Con ello habremos dado un gran paso hacia el porvenir, habremos colocado la primera piedra donde descansa más tarde el sólido edificio de la Moralidad.

PRÓSPERO ABARCA M.

Por San Rafael...

(Para la Honorable Corporación Municipal.)

He visto que los vecinos del llamado San Rafael (arriba), solicitaron de la Honorable Municipalidad, que se les proveyera de agua.

En efecto, así se hizo, pero de una manera muy particular, olvidando que la otra parte del barrio (San Rafael abajo), carece de agua, y que la Escuela, colocada en el centro de esos dos puntos poblados, no puede tenerla si no es de la cañería que viene al Centro.

A ese templo, concurren los niños todos, sin mirar el lado en que viven

Igualmente necesitan del agua, y tienen que tomarla de lejos y mala.

Por eso, nos extraña que ya que los padres de familia no han pedido el agua para la Escuela, la Junta de Educación, llamada á velar por las necesidades del templo de Minerva, tampoco lo hicieran.

Por el bien de nuestro cantón, por humanidad y más que todo por deber, debería conceder una paja de agua á todos los vecindarios que la necesitan.

Tal es lo que venimos á suplicar, no sólo para San Rafael, sino para todos los distritos cercanos que carecen de ese elemento tan indispensable.

Y no se diga que no se puede!... Con cabeza y voluntad, todo se puede.

Y si no, por que no remediar el mal á tiempo? Desaemos oír la opinión de los señores Municipales.

NUÑO

Carta del Presidente de la República al Licenciado don Juan F. Picado

Dónde está el prestigio político?

Abrid los ojos, oh pueblo!

En *La Información* del viernes 22 del presente, aparecen varias cartas del señor Presidente de la República, dirigidas á diferentes señores, entre ellos, al Licenciado Juan F. Picado.

Llevan fecha de diciembre de 1911 y se refieren á unas quejas presentadas por dichos señores, contra algunas autoridades, con motivo de la intervención de éstas en la pasada elección municipal.

La publicación de esas cartas carecería de oportunidad por haber sido escritas en diciembre pasado, á no ser que el señor Presidente quiera patentizar la absoluta abstención del gobierno en la próxima elección de diputados; y eso tiene que suceder.

Se ve, pues, que habrá elección libre; ya lo saben los señores electores: no habrá palo, encarcelamientos, contrabando ni nada que signifique presión oficial. Con que á votar por quien os guste...

No obstante, por contener la carta dirigida por el señor Presidente al Licenciado Picado, algunas teorías extrañas, cuyas prácticas hundirían para siempre la República, pasamos á comentarla del siguiente modo:

Dicha carta, no tiene nada de raro, y por eso nos extraña su publicación en estos momentos; aun más, nos parece

que ella—tal como está—es una mancha para el actual gobierno que ya cuenta con una pesada atmósfera metafísica, de desprestigio político...

"El caso más reciente es el del Presidente de los Estados Unidos, que ha recorrido el país de océano á océano, haciendo discursos en favor de su política y buscando su reelección". He aquí un párrafo de dicha carta; una especie de medicina en salud...!

Ya lo saben, pues, no se extrañen de ver al Licenciado Jiménez, de plaza en plaza, gritando más que el Congreso, predicando la reelección... Ni tampoco de que él mismo vaya á trabajar en la próxima campaña electoral, por un pariente ó Ministro; recordad que: "Un partido por haber llegado al gobierno, no deja de ser partido político."

Tales son las máximas del Gran Republicano, el immaculado, Licenciado don Ricardo Jiménez O.

EL DIRECTOR.

Una carta

Sr. don Franc.º M.ª Núñez, Director de
EL PORVENIR DESAMPARADEÑO

Estimado amigo:

Con sumo placer he visto la hoja que Ud. en compañía de otros jóvenes no menos, patriotas publica en el simpático pueblo de Desamparados. Ese periódico, de seguro contribuirá al progreso de dicho pueblo y del país en general.

Procuren, les aconsejo, tratar todos los asuntos de interés general, pero con cultura, sin bajar al terreno de la calumnia; razonen, combatan con buenas ideas las malas.

Fijen su atención principalmente en la agricultura, donde está cifrada la futura prosperidad del país; luchen porque se construyan caminos que pongan en comunicación las fértiles regiones no explotadas todavía, con los centros comerciales. Caminos! he ahí la base para poder que nuestra agricultura mejore; sin construirlos, no debe pensarse en formar colonias agrícolas, porque de seguro no dan el resultado deseable; los productos que se cosechen en lugares retirados, no pueden venderse en las ciudades á los precios de mercado, porque los gastos de transporte son muy grandes.

Causa extrañeza verdaderamente que el actual gobierno se haya olvidado de asunto tan trascendental, máxime cuando se le ofreció al pueblo en el programa del Partido Republicano construir numerosos caminos.

Y no se diga que esa indiferencia con que se ve este importantísimo problema se debe á que no hayan fondos para construir nuevas vías de comunicación. Dinero hay disponible, lo que sucede es que se emplea muy mal.

En los diferentes ramos de la Administración pública hay donde economizar sumas de consideración, que empleadas en el desarrollo agrícola é industrial, harían de nuestra patria un país rico y ejemplar de las naciones más grandes de la tierra. En la Cartera de Guerra podría economizarse muchos miles de colones; sobran soldados y sobran generales. Como nuestro país es tan pacífico, la fuerza armada no es necesaria; fuera de esta circunstancia, en los cuarteles se hace una obra demoralizadora: se acostumbra á los individuos á no hacer nada.

Y para no entrar en detalles, en diferentes Departamentos hay numerosos empleados pensionados, que aunque con sueldos exagerados no hacen nada; llegan á la oficina á descansar, y eso si llegan. Pero eso si todos los días se les verá en los Ministerios, preguntándole al Secretario de Estado hasta por la salud de la cocinera de la casa...

Podrá ser justo que se bote el dinero del pueblo de ese modo? A este paso no sólo no darán abasto las rentas ordinarias, sino que también se disipará muy pronto el producto del empréstito francés.

Luche Ud. porque las farzas políticas terminen de una vez, clame porque se le dé impulso á las industrias y á la agricultura, abogue porque se saque á la enseñanza del olvido en que se la tiene, y en fin, luche por las necesidades y por los derechos del laborioso pueblo costarricense!

San José—1912.

R. R.

Entre Ud. en **BENNETT, ROJAS Y FERNÁNDEZ**

negocios con **BANQUEROS**

SAN JOSÉ — Capital líquido pagado: ₡ 1.700.000-00 — COSTA RICA

Tendrá usted: — 1.º Absoluta seguridad para su dinero. 2.º Buenos intereses
3.º Cordialidad, cortesía y buen trato. 4.º Despacho rápido y cómodo.

Horas de Oficina: LUNES á VIERNES de 7 ½ a. m. á 4 p. m. sin interrupción
SÁBADOS de 7 ½ " " " 3 " " " "

VENTAJAS SIN IGUAL HOY DÍA EN SAN JOSÉ